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В ПРЕДДВЕРИИ
спортивной зимы

Многие спортивные ра
ботники в эти дни состав
ляют планы на очередную 
пятилетку. На хромпико
вом заводе, например, та
кой плац спортивной рабо
ты в будущей пятилетке 
уже составлен и стал 
предметом заинтересован
ного обсуждения на засе
дании завкома профсоюза. 
Однако, погрузясь в .сос
тавление широкомасштаб
ных планов, не следует за
бывать и о подготовке 
спортивных коллективов, 
сооружений и баз к  зиме. 
Тем более, что нынешний 
зимний сезон это и есть 
начало новой спортивной 
пятилетки.

Что же следует учесть в 
первую очередь? Несмотря 
на довольно внушитель
ную  цифру (в прошлом 
зимнем сезоне на лыжню 
встало около 50 тысяч пер
воуральцев всех возрас
тов), надо признать, что 
мало проводилось минув
шей зимой спортивных ме
роприятий. Почти совсем 
не проходили они на пред
приятиях Билимбаевского 
куста, в Коуровском лес
промхозе, на заводе по ре
монту горного оборудова
ния. А  про Кузино и гово
рить нечего: спорт там
уж е несколько лет нахо
дится в загоне. Между тем, 
именно привлечение широ
ки х  масс трудящихся к за
нятиям физкультурой и 
спортом, организация сда
чи норм ГТО по зимним 
видам должны стать перво
очередной задачей в рабо
те каждого коллектива 
физкультуры. Для того 
»ке, чтобы задача эта была 
выполнимой, надо сейчас 
уделить особое внимание 
ремонту и  подготовке 
спортивных баз и соору
жений, пополнению спорт
инвентаря, подбору кадров 
тренеров и судей-обіцест- 
венников.

На Новотрубном, хром
пиковом заводах, ряде дру
гих предприятий города 
эти вопросы успешно реша
ются. Капитально отремон
тированы спортзал и по
мещение детской спортив
ной школы на динасовом 
заводе. Новым инвентарем 
пополняется заводской
прокатный пункт. Для 
нуж д спортсменов завком 
профсоюза выделил значи
тельную сумму на пред
стоящий год — две тыся
чи рублей. Пенсионер С. М. 
Горин занимается ремон
том лыж. 305 пар лыж и 
106 пар коньков имеет на 
сегодня коллектив физку
льтуры рудоуправления, 
из них 70—75 процентов 
предназначено для прока
та. Только вот прокатной 
базы нет и не предвидит
ся. В течение нескольких 
лет рудком собирается бла
гоустроить стадион на по
селке: подвести туда во
ду, огородить территорию, 
но до сих пор дело даль
ше разговоров не движет
ся.

Для отдыха трудящихся,
Гегулярной сдачи норм 

ТО по лыжам на хромпи
ковом заводе, например, 
о тш та о  действовала про

шлой зимой стационарная 
освещенная лыжная трас
са. Будет она и нынче. Та
кой же лыжней думают 
обзаводиться новотрубни- 
ки. Не худо бы эго начи
нание подхватить и другим 
предприятиям.

Надо поощрять и такие 
перспективные виды спор
та, ка к  коиьки и биатлон. 
Трудность здесь в том, 
что тот и другой виды тре
буют качественного инвен
таря. Поэтому о снабже
нии им спортсменов надо 
заботиться до первого сне
га или льда. Новотруфш- 
кам и хромпиковцам, кото
рые всерьез берутся раз
вивать коньки и биатлон, 
видимо, следует проду
мать и график соревнова
ний.

Сложное положение по
ка с закупкой спортивной 
формы для хоккеистов. 
Особенный дефицит — в 
клю ш ках и коньках. На
верное, на запросы спорт
сменов должны откликать
ся и наши торгующие ор
ганизации.

Прошлой зимой отлично 
зарекомендовали с е б я  
старты по зимнему много
борью ГТО, которые про
водились коллективами 
«Спартака», Новоуткинско- 
го завода «Искра», горня
ками М агнитки, а также 
новотрубникамн и хром- 
пиковцами. В них с жела
нием участвовало большое 
количество трудящихся, 
ка к  молодежи, так и по
жилых. Надо, чтобы нын
че на каждом предприятии 
включили в спортивные 
планы соревнования но 
зимнему многоборью ГТО.

Следует подумать и о 
зимнем туризме, тем бо
лее, что нынешнее засуш
ливое лето действовало 
наперекор всем турист
ским начинаниям: выход в 
лес был длительное время 
запрещен, и это не могло 
не сказаться на туризме. 
А он являеѴся одной из 
обязательных составных 
частей в спортивном ком
плексе ГТО. Поэтому все
мерное развитие зимнего 
туризма позволит навер
стать упущенное летом. 
Пока зимним туризмом гіо- 
серьезному занимались то
лько хромпиковцы.

Наконец, стоит подумать 
и о детворе. В городе име
ется восемь хоккейных 
детских кортов, и этого, 
казалось бы, достаточно. 
Но по практике прошлых 
лет известно, что порядка 
на этих кортах нет. Чаще 
всего они стоят завален
ные первыми снегопадами, 
и за очистку их никто не 
берется. Видимо, спортив
ным организаторам надо 
наладить четкий контакт 
с домоуправлениями,^ соз
дать актив, который бы 
помогал содержать детскир 
кбрты в порядке. Надо по
думать и об устройстве 
ледяных горок для ребят, 
приобщить к  работе с деть
ми взрослых спортсменов.

Через несколько недель 
— начало зимнего сезона. 
Надо, чтобы к  нему были 
готовы не только на бума
ге, но и на деле*

П Я ТИ Л ЕТК У -  
ДОСРОЧНО!

п  о ч е m н о е п р а в о  
б р и г а д ы  Д ы б о в а
Нынче, в год 40-летия 

Новотрубного завода, в це
хах горячего проката и ка 
участках холодной прокат
ки трубоволочильных це
хов развернулось социали
стическое соревнование за 
право прокатать 25-милпи- 
онную тонну труб.

И вот победители назва
ны. Ю билейные тонны труб  
будут прокатаны на стане 
«160» в пятом цехе. Это 
право предоставлено про 
катчикам Героя Социали
стического Труда мастера 
Ивана Семеновича Дыбова.

Бригада, в которую  б у 
дут включены по два пред

ставителя бригад-победите- 
лей с трубопрокатных уста
новок, встанет на трудовую  
вахту 17 октября в 10 ча
сов.

В этот ж е  день в 12 ча
сов на трудовую  вахту 
встанет и бригада участка 
холодной прокатки труб 
цеха № 3, которую  воз
главляет мастер Анатолий 
Николаевич Рыпов. В нее 
также включены по два 
представителя коллективов- 
победителей участков хо
лодной прокатки.

Большого успеха вам, м е
таллурги, заслужившие по
четное право!

И  НА СТРОИТЕЛЬСТВЕ ЦЕХА В-8 
НОВОТРУБНОГО ЗАВОДА

ОКТЯБРЬ-МЕСЯЦ
Р Е Ш А Ю Щ И Й

В текущ ем месяце большую работу предстоит вы
полнить коллективу участка управления треста Урал- 
стальконструкция. Начальник участка В. К. Алекса- 
нин отлично понимает, что необходимо ускорить мон
таж  перекры тия цеха. Поэтому требуется организо
вать работу в две смены, а освещ ения нет. Работни
ки второго управления треста Уралтяжтрубстрой вы
полнили задание, а строители СУ-9 сдерживают мон
тажников. Между тем; монтажников вполне достаточ
но, металлоконструкции тоже имеются. Так что строи
телям требуется поторопиться.

— Верно, у нас есть возможность справиться с бо
льшим объемом работ, — соглашаются В. К. Алекса
нян, прораб Б. В. Лобанов и  старш ий мастер В. И. 
Ш елехов. — Однако необходимо, чтобы четко действо
вали подъемные краны? Беда в том, что цех № 9 Но
вотрубного завода отключает электроэнергию. Напри
мер, 2 октября ее подачу прекратили без предупреж
дения. Краны простояли половину смены.

Чувствуется, что монтажники сделают все необхо
димое, чтобы строители могли развернуться в пол
ную силу.

Холода уж е начинаются. Нужно принять срочные 
меры, чтобы успеть закрыть цех и подвести тепло.

Н. КАЛЯНОВ — 
парторг стройки, В. МАХНЕВ — 

член штаба.

С. Е. С а н о ч ки н  т р у д и т с я  т е р м и с то м -п и л о п р а в о м  на 
н и ж н е м  с кл а д е  К о у р о в с к о го  л е с п р о м х о за . Он р е м о н т и 
р у е т  п и л ы , н а п а и в а е т  з у б ь я  т в е р д ы м  с п л а в о м . Р а н ь ш е , 
к о гд а  э то  не  д елалось, п и л ы  п р и х о д и л о с ь  м е н я ть  и 
сн о в а  т о ч и т ь  че р е з  д в а -тр и  ча са , а с е й ч а с  — ра з  в н е 
д е л ю . ,

С те п а н  Е роф е еви ч  о т л и ч н о  с п р а в л я е т с я  с п о р уч е н и е м . 
У д а р н и к  к о м м у н и с т и ч е с к о го  т р у д а  в к л ю ч и л с я  в п р е д 
с ъ е зд о в с ко е  с о ц и а л и с т и ч е с к о е  с о р е в н о в а н и е .

-  фоте Д. КИРЕЕВА.

Н А Г Р А Д Ы  
ВОДИТЕЛЯМ

Коллективу нашего це
ха, а такж е бригаде води
телей могучих. БелАЗо в, 
которую возглавляет меха
ник В. М. Чернецов, при
своено звание коммунисти
ческого труда. Шоферы 
бесперебойно доставляют 
кварцит с рудника на за
вод.

И вот приятная новость. 
Коллегия Министерства 
черной металлургии и ЦК 
профсоюза поздравили во
дителей М. М. Зорницына, 
Ю. А. Мастеркова, П. А. 
Сапожникова, всего вось
мерых рабочих, с награж 
дением нагрудным зна
ком «За работу без ' ава
рий» первой степени.

Все они досрочно завер
ш или свои пятилетние за
дания, с честыо носят зва- 
йия ударников. Богатый 
опыт водители охотно пе
редают молодежи.

А. ШАПОВАЛОВА, 
нормировщ ик автотран
спортного цеха динасо
вого завода.

По рабочей 
с о в е с т и

Моя работа деж урного  
слесаря  самы м тесным о б 
р азо м  связана с делами и 
заботами коллектива см е 
ны В. П. Нелюбина. Встав 
на ударную  трудовую вах
ту по достойной встрече 
XXV с ъ е зд а  КПСС, труж е
ники смены в сентябре 
вместо 615 кубометров со- 
велитовых изделий дали 
620.

Приятно сознавать, что в 
каж дом трудовом успехе 
есть и частица м оего  тру
да. Ведь моя  задача за
ключается в том, чтобы 
св о еврем ен н о  и качествен
но устранить поломку м а 
шины. Например, часто 
приходится менять матри
цы, манж еты  нижних ци
линдров, перебирать м ас
ляные насосы прессов и 
т. д. Стараюсь ремонтиро
вать на совесть, не подво
дить товарищей.

Конечно, моя  профессия 
не является ведущей в це
хе, основной. И потому я 
горжусь, что в нашей см е
не работаю т такие славные 
труженики, как прессовщи
цы Полина Ф едоровна Чи- 
жова, Клара Максимилиа
новна Бархатинова, Татьяна 
Даниловна Пищальникоза. 
Они постоянно перевыпол
няют сменные задания 
главным о бр азо м  за счет 
того, что очень вни
мательно следят за пресса
ми, у м ел о  эксплуатиру
ют их. А П. Ф. Чижова в 
случае поломки всегда по
могает слесарю  в ремонте 
механизма.

Все мы, рядовые рабочие 
завода, прилагаем боль
ше сил и энергии к тому, 
чтобы встретить ф орум  
коммунистов новыми тру
довыми свершениями. Ре
зультаты работы нашей 
смены за первые дни ок 
тября  свидетельствуют об 
этом, хотя и нелегко дает
ся каждая победе.

Г. БАРМИН, 
слесарь завода тепло
изоляционных изделий.

ПЛЕНУМ ВЕРХОВНОГО 
СУДА СССР

На очер е д н о м  пленулле 
Верховного суда СССР об
сужден вопрос о практике 
применения судами законо
дательства о мерах по уси
лению борьбы  против пьян
ства и алкоголизма. Пле
нум дал судам разъяснен 
ния, направленные на даль
нейшее повышение э ф ф е к 
тивности их деятельности 
по данному вопросу. В ч а 
стности, внимание судов 
привлечено к тому, чтобы 
они в каж дом  случае со
вершения преступления в 
состоянии опьянения обсу
ждали вопрос о признании 
этого обстоятельства отяг
чающим ответственность 
при назначении виновному 
м еры  наказания. Подчерк
нута необходимость обес
печения всестороннего и 
полного расследования дел 
о вовлечении несоверш ен
нолетних в пьянство, а так
же дел об изготовлении 
самогона и других крепких 
спиртных напитков дом аш 
ней выработки.

Пленум отметил важную 
роль в борьбе  с пьянст
вом и алкоголизмом норм 
закона, предусматривающих 
назначение судами прину
дительного лечения от ал
коголизма и ограничение 
дееспособности  лиц, зло
употребляю щих спиртными 
напитками и ставящих свою 
сем ью  в затруднительное 
м атериальное положение. 
Пленум ориентировал суды 
на. необходимость повыше
ния предупредительного и 
воспитательного воздейст
вия судебного  разбиратель
ства по делам , возникшим 
в связи со злоупотреблени
ем спиртными напитками, 
бол ее  ш ирокое  привлече
ние внимания общественно
сти к таким делам.

ЗА РУБЕЖОМ
КАНБЕРРА. В восточной 

части острова Тимор про
долж аю тся  вооруженные 
столкновения меж ду  сто
ронниками революционного 
фронта за  независимый Ти
м ор  и его  противниками, 
выступающими за присое
динение этой португальской 
колонии к Индонезии. О ж е
сточенные бои разгорелись 
за город  Батугаде, близ 
границы с индонезийским 
западным Тимором.

Столица восточного Тимо
ра — гор од  Дили и прак
тически вся территория 
этой португальской колонии 
находятся под контролем 
вооруженных сил револю 
ционного фронта.

ЛИССАБОН. Сепаратист
ские и реакционные эле
менты продолж аю т нагне
тать напряженность на ост
рове  Мадейра. Они захва
тили в го ро де  Фуншале р е 
гиональную радиостанцию 
Архипелага и держ али  ее 
в своих руках в течение 
нескольких часов. Против 
реакционеров  выступили на
родны е организации, рабо
чие и прогрессиями» m w  
ные, которые вынудили их 
покинуть радиостанцию.

(ТАСС),



НАШ ДЕВИЗ: продолжать боевые традиции от
цов, отлично готовиться к службе в Советской 
Армии.

НАША ЦЕЛЬ: в каждой школе, на каждом 
предприятии создать музей, комнату боевой сла
вы, воспитывать молодежь под лозунгом: удар- 
нин на производстве —  отличник в армии; гото
вить будущих воинов физически закаленными, 
овладевшими одной из военно-технических спе
циальностей, значкистами «Готов к защите Ро
дины». Каждый призывник —  комсомолец.

НА Б Ы С Т Р И Н Е  Ж И З Н И
П ер едо  мной книга «Они 

освобож дали  Донбасс». В 
р а зд е л е  «По материалам 
газет» читаю небольшую 
заметку С. Журавич, опуб
ликованную 5 августа 1943 
года в газете «Советская 
Украина». В ней говорится: 
«В боях за город Комму
нарок танкист Петр Койнаш 
первым ворвался в укреп
ленный район противника 
и гусеницами своей боевой

НАШЕ
ИНТЕРВЬЮ В АРМИЮ-  

СО ЗНАНИЯМИ  
И Н А В Ы К А М И

А. В. Е в х а р и т с к и й  — п о д п о л к о в н и к  за п а с а , у ч а с т н и к  
В е л и к о й  О те ч е ств е н н о й  в о й н ы . На ф р о н те  н а х о д и л с я  с 
1942 го д а , д о ш е л  до Б е р л и н а . Б ы л  а р т и л л е р и с т о м , п о с 
ле П обеды  с л у ж и л  в в о з д у ш н о -д е с а н т н ы х  в о й с к а х . Те
п е р ь , более т р е х  л е т, он  ра б о та е т  п р е п о д а ва те л е м  вое н . 
н о г о  дела в ш е стом  п р о ф е с с и о н а л ь н о -те х н и ч е с к о м  у ч и 
л и щ е . П р е д л а га е м  в н и м а н и ю  чи та те л е й  з а п и с ь  беседы  
н а ш е го  н е ш т а т н о го  ко р р е с п о н д е н т а  С. П а гн у е в а  с 
А л е к с а н д р о м  В аси л ье ви че м . Ее тем а  — п о д го т о в к а  м о
л о д е ж и  к  с л у ж б е  в В о о р у ж е н н ы х  С и л а х .

  Что составляет осно
ву подготовки, на ваш
взгляд, А лександр Василь
евич!

—  О днозначно на этот 
в опрос ответить, пожалуй, 
н евозм ож но. Работа ведет- 
ся в широком  комплексе, 
все его составные части , 
важны, органически д о п ол 
няют друг друга. Централь
ное место, безусловно, за
нимает собственно курс на
чальной военной подготов
ки по установленной и по
этому обязательной про
грамме. Но ограничиваться 
им мы просто не и м еем  
права. Ведь наша задача 
г ор аздо  шире: мы о б я з а 
ны дать будущим воинам 
не только основы знаний, 
навыков в военном деле, 
но и м орально подготовить 
их к службе.

—  Как ж е  решается эта 
задача!

—  Что касается обязате 
льной программы, тут все 
точно определено , Ребята 
занимаются огневой, строе
вой подготовкой, изучают 
уставы. Большой и слож 
ный курс — гражданская 
оборона. Для занятий соз
даны хорошие условия, ма
териально-техническая ба
за достаточно полная. Хо
телось бы только вот что 
отметить.. После завер ш е
ния у4ебы мы практикуем 
пятидневные сборы, на ко
торых подводим окончате
льные е е  итоги, проверяя  
на практике, как усвоена 
программа. Полезность 
сборов  очевидна.

О дноврем енно  учащиеся 
овладеваю т и прикладной 
специальностью — элект
рика. Это усиливает их ин- 
терес  к учебе. Но чтобы 
он был полным, мы стре
мимся полнее учитывать 
интересы, склонности буду
щих воинов.

_  Каким же образом !
  у  нас создана доволь

но широкая сеть различ
ных кружков. Например, 
стрелковый и по изучению 
материальной части .ору
жия. Его веду я. Результа
ты неплохие. В прошлом 
году мы четыре раза  вы
ступали в областных со
ревнованиях, им предшест
вовали отборочные с о р ев 
нования в группах. Есть 
кружок парашютного спор
та, им руководит п редседа
тель комитета ДОСААФ 
училища Б. Н. Лукьянов. В 
минувшем году необходи
мые нормативы сдали 11 
человек, они получили зна
чки, удостоверения. Г. Н. 
Четвертных ведет секцию 
биатлонистов, А. X. Гата- 
улин — кружок по спор
тивному ориентированию и 
туризму. Массовыми у нас 
стали состязания по воен
ному троеборью.

Хотелось бы подчерк
нуть: уделяя  внимание фи-
. . 2 стр. 3—L—'JijUJ L

зическому развитию уча
щихся, мы учитываем их 
желания.

—> Пока наш разговор  
идет о  вещах чисто пред
метных: спорт, круж ковая  
работа, непосредственные  
занятия по начальной воен
ной подготовке. Но вы 
подчеркивали, что подго
товка к службе в армии 
должна быть более разно
сторонней, учитывать м о
ральную сторону дела.

—  Правильно. Потому во
енно-патриотической, вос
питательной работе  мы 
у д ел я ем  все больш е и бо
льш е внимания. Она много
гранна: лекции, беседы, 
собрания, посвященные 
Д ню  Советской Армии, раз
личным р о д а м  войск. Прак- • 
тикуем конкурсы на луч
ш ее  сочинение по патрио
тической тематике. О собое  
м есто  занимает индивиду
альная работа. Используем 
другие ф о рм ы . О  них м ож 
но говорить много, но это 
р азго во р  особый.

—  Александр Васильевич, 
видимо, есть и трудности  
в. вашей работе, не все 
гладко в ней! ’

— Есть и они. Главная 
п р обл ем а  — отсутствие ти
ра. Это б ед а  не только на
ша, но и города  в целом. 
Тот, что построен у быв
ш его  Старотрубного заво
да, закрыт санэпидстанци
ей. В тире хромпикового 
завода  проводятся лишь 
соревнования. А где прово
дить занятия по огневой 
подготовке, готовиться к 
с я аче  и сдавать нормы 
ГТО? Годы идут, а вопрос 
этот так и не решен, ско
лько же ещ е  мож но ждать?

Вторая сложность, на мой 
взгляд, — слабая о б есп е 
ченность наглядными посо
биями, которая долж на 
проходить централизован
ным порядком . Средства у 
нас есть, а приобрести нуж
ное мы не всегда в состоя
нии. Тут есть над чем  по
думать и г о р к о м у  
ДОСААФ, и го рвоен ком а
ту. Но в ц ел о м  занятия на
чались ооганизованно, м а
териально-техническая ба
за  такова/ что коллектив 
училища успешно решит 
задачи по подготовке м о 
лодеж и  к армейской  служ
бе.

О Б Л О М О К

С А М О Х О Д К И
Гремел здесь  отчаянный

бой.
О р у д ь е  лежит у дороги.
И ствол самоходки —

трубой.
Он словно играет

«Тревогуі» 
С реди  полевой тишины, 
под пологом ясного неба 
как след  и осколок войны 
он слит с поспевающим

хлебом

У М Н О Ж А Я
Т Р А Д И Ц И И
Н ачальная поенная 

подготовка в городском 
профессионально - тех
ническом училище № 69 
введена в 1970 году.

— Основы военного 
дела у нас изучают гее 
учащ иеся, — рассказы
вает военрук В. Е. Бе- 
нисович. — Польза это
го предмета очевидна: 
заметно за послед
ние годы окрепла дис
циплина наш их воспи
танников, успеваемость, 
возросло чувство ответ
ственности. Это естест
венно: ведь подготовка 
к службе в армии под
крепляется большой во- 
енно - патриотической, 
воспитательной работой. 
Да и опыта у нас при
бавилось.

Владимир Ефимович 
с явны м удовольствием 
знакомит с учебной про
граммой, планами на 
начавш ийся учебный 
год, к которому в учи
лищ е подготовились ос
новательно. Это особен
но чувствуется в каби
нете по военной подго
товке — светлом, про
сторном, хорошо обору
дованном.

— Особенное внима
ние уделяем огневой 
подготовке, изучепию 
материальной части 
оружия, — подчеркива
ет военрук. — База до
статочно полная: есть 
автоматы, карабины, 
ручные пулеметы, ие 
говоря уж е о малокали
берных винтовках. Т а 
к ая  ж е база и по дру
гим предметам про
граммы.

Помимо основ воен
ного дела в училище 
введен спецкурс, цель 
которого — дать ребя
там военно-прикладную 
специальность, привить 
любовь к  технике. Бу
дущ ие воины с успехом 
изучаю т двигатели
внутреннего сгорания.

Занятия в училище 
начались уж е давно. 
Знакомлюсь с журнат 
лом успеваемости. Он 
радует: хороших и от
личных оценок боль
шинство. Пример това
рищ ам дают будущий 
с л е с а р ь  - монтажник 
А. Гончаров, Г. Цепи- 
лов, который в июле 
нынеш него года был 
удостоен высокой чести 
— сфотографирован у 
Знамени Победы. Отрад
но, что училище под
держ ивает связи со сво
ими выпускниками, ин

тересуется их работой, 
службой, кто призван в 
армию.

— Отлично учились, 
например, Володя Де
мин, Леонид, Лобастое, 
— вспоминает Влади
мир Ефимович. — Сей
час они работают в уп
равлении Уралсталь- 
конструкции, первом 
строительном управле
нии. Отзывы хорошие. 
Значит, не подводят 
учг иіце, у знамени ко
торого сфотографирова
лись перед выпуском. 
Готовятся к армейской 
службе, надеемся, не 
подведут, как не подво
дят многие наш и питом
цы. Взять Валерия Шу
макова. Он сейчас в 
армии, младш ий коман
дир, классный специа
лист. За успехи в бое
вой и политической 
подготовке дважды был 
■поощрен краткосрочны
ми отпусками. Приез
ж ая  домой, всегда захо
дил в училище, встре
чался с ребятами...

Кстати, подобные 
встречи не в редкость в 
училище. Они — обя
зательная часть военно- 
патриотической работы. 
Перед будущими строи
телями и воинами час
то выступают бывшие 
фронтовики, знатные 
люди города, ветераны 
Великой Отечественной 
войны — преподаватели 
училищ а: М. П. Зыков, 
К. Д. Кошкин, полный 
кавалер орденов Славы 
Н. С. Третьяков, А. В. 
Репаков и многие дру
гие.

Сейчас училищ е жи
вет в ож идании ново
селья. В новом ком
плексе зданий, где идут 
к концу отделочные и 
другие работы, будут 
еще лучш е условия для 
занятий. Решено там 
такж е открыть музей 
боевой и  трудовой сла
вы. Экспонаты для него 
практически собраны — 
это итог большой и 
многолетней работы. В 
понедельник на комсо
мольском собрании бы
ло решено своими си
лами построить стрел
ковый тир. И еще воп
рос обсуждали ребята: 
добиться того, чтобы 
каж ды й выпускник учи
лищ а перед уходом в 
армию был членом 
ВЛКСМ.

А. БЕРСЕНЕВ, 
нештатный 

корреспондент.

О ДРУЗЬЯХ-ТОВАРИЩАХ

машины раздавил четыре 
немецких пушки вместе с 
расчетами. За этот подвиг 
воин награжден о рд ен о м  
Красной Звезды...»

Книга эта для Петра Ф е 
доровича, моего давнего 
знакомого, особенно д о р о 
га. Но не потому, конечно, 
что и о нем в ней уп ом я
нуто. Воскрешают страницы 
м ногое  пережитое в памя
ти фронтовика: ож есточен
ные бои за Донбасс, б о е 
вых друзей, многие другие 
события тех лет. Например, 
вот это.

— О собенно нелегко 
пришлось нам, — говорит 
Петр Ф едорович,— при ос
вобож дении Снежнинского 
района. Силы почти у всех 
были на исходе. Потери не
сли большие. Казалось, идти 
дальш е — выше чел о вече
ских возможностей. И вот 
помню, ворвались мы в 
поселок, разбитый, сож 
женный. Еще остыть после 
боя  не успели, начало со 
бираться к танкам н аселе
ние, чудом уцелевш ее  с р е 
ди руин. Как забыть слезы 
радости людей, счастья ос
вобож дения. Помню, подо
шел к нашему танку ста
рик-шахтер, говорит: «Ви
жу, родные, тяжко вам, 
но уж вы постарайтесь, го
ните супостата быстрее...». 
Понимаешь, как слова та
кие действовали?

Я слушаю, соглашаюсь. 
Да, случалось такое на 
ф ронте, когда иные слова 
не меньш е на солдат д ей 
ствовали, чем суровые 
строчки приказов.

Да вот он и сейчас 
таков, Петр Ф едорович  
Койнаш, годы не убавили в 
нем душевной молодости, 
хотя возраст должен был

дать себя  почувствовать.
Вот уж е тридцать с лиш

ним лет Койнаш на дина
совом заводе. После вой
ны вернулся сюда в зва
нии капитана. Получил спе
циальность, техническое о б 
разование. Многие годы р а 
ботал техническим руково
дителем огнеупорных ц е 
хов, сейчас бывший тан
кист курирует строительст
во туннельной печи во 
втором цехе. Хлопотливая, 
беспокойная должность, но 
она не в тягость 'к о м м у 
нисту. Любит и стремится 
он быть на стремнине ж из
ни, Впрочем, тому и обсто
ятельства способствуют.

Отслужив в 1935 году 
действительную военную 
службу, работал Койнаш на 
о дн ом  из огнеупорных за
водов Украины, потом пе
реехал на Урал, решил ос
воить динасовое про изво д
ство да и дальние края по
смотреть. Приехал и понял, 
что здесь  его место. А че
р е з  три года — война. 
Окончил школу, получил 
о ф и ц ер ск о е  звание. И д е й 
ствующая армия. На м но
гих фронтах сражался  Петр 
Ф едорович: под Брянском, 
в К^ыму, у легендарной 
Каховки. Несколько р аз  
был ранен, отмечен сполна 
боевыми наградами.

И вот вновь мирный труд. 
Стройный, подтянутый, по- 
х орош ем у беспокойный, он 
в самой гуще заводской  
жизни. Когда я дум аю  об 
этом человеке, легко ста
новится на душе. Так, как 
он, и нужно жить —  пол
ной м ерой , чувствовать в 
обычных буднях, не обы 
денны е обязанности, а у д о 
влетворение ч е р е з  труд.

А. КОБЯКОВ, I 
нештатный ! 

- корреспондент. |

Н А  С Т Р А Ж Е  Р У Б Е Ж Е Й  
В Е Л И К О Й  О Т Ч И З Н Ы

в  Ф О ТОРЕП ОРТАЖ
КРАСНОЗНА М Е Н Н  Ы Й 

ЧЕРНОМОРСКИЙ ФЛОТ. На 
кораблях, в п одразд ел ени 
ях и частях флота идет на
пряж енная  боевая  учеба. 
М оряки-черноморцы  п ре
исполнены решимости д о 
стойно встретить XXV съезд  
КПСС.

На снимке: в дальних по
ходах с м оряками  часто 
проводит беседы  зам ести 
тель командира корабля  
по политической части ком 

мунист гвардии капитан» 
лейтенант Ю. И. Савкин.

Фото Ю. Ильенко.
* * *

Ка снимке: отличники бо* 
евой и политической под* 
готовки, классные специа* 
листы Н-ской танковой ча
сти гвардии старший сер
жант Г. Мартинчик, гвардии 
младший сержант А. Ков
шик и гвардии рядовой  
В. Кутян (слева направо].

Фотохроника ТАСС,

Алеют цветы на лугу, 
от солнца горячего  млея, 
и тянет малыш на бегу 
под облако  взмывшего

змея.
Вот кто-то у речкй завел 
задорную  песню со

свистом... 
К чему ж  этот поднятый

ствол,
как будто труба у

горниста? 
И так в этот мирный

пейзаж 
естественно,, четко о -

вписам,

СТИХИ

как будто бы неба он
страж, 

как будто бы здесь  и
родился. 

И тут ж е  припомнилось
мне:

фашисты идут в Богучары, 
и рушатся стены в огне, 
и хлеб пожирают пожары. 
И с е р д ц е  мне боль

обожгла.. . 
И долго, застыв у дороги, 
глядел я на шрамы  ствола, 
что сдовно гудит о

«Тревоге!» 
Ф. АРХИПОВ.



3  Дианой Васильевной 
.«''пя познакомил мастер 
( "нтарно - технической 
с іѵжбы А. В. Никулин. Он 
( «итает Суслову одной из 
активисток лаборатории.

— И не только потому, 
она как агитатор лю- 

■ on поручение выполнит 
г чно в срок. Каждый ее 
О' а г. каждый день — это 
образец честного отноше

ние для проверки загазо
ванности сами делали, и 
потому оно было прими
тивное, далекое от совер
шенства. Если пробы воз
духа на рабочем месте с 
грехом пополам все же 
брали, то газовыброеы, 
увы, ест. и они бесконт
рольно улетали в атмосфе
ру. А сейчас у нас есть 
электроаспиратор. Для

@ ОХРАНА ПРИРОДЫ —
ДЕЛО ВСЕХ

НЕ М УТНЕЕТ  
ХРУСТАЛЬ ВОДЫ

ния к людям, к их жизни, 
— сказал Анатолий Ва
сильевич.

С первых минут знаком
ства не могла я не заме
тить ее добрую, открытую 
улыбку. Небольшого роста, 
в строгом черном костюме 
и аккуратно повязанной 
косынке, она чувствовала 
себя хозяйкой этой рабо
чий комнатки, заставлен
ной приборами, инструмен
тами. А работа у Д. В. Су
словой очень ответствен
ная. Если можно так вы
разиться, она подает руку 
дп’ужбы природе: вместе
со слесарем В. Девятери
ковым тщательно проверя
ет работу вентиляции па 
заводе, следи г за состояни
ем выброса в атмосферу 
отработанных газов, борет
ся против загрязнения во
доемов.

Что значит проконтро
лировать? Не только сос
тавить анализ, сравнить с 
нормами, но и дать реко
мендации по устранению 
недостатков, а затем до
биться, чтобы они были 
обязательно выполнены.

Санитарно - техническая 
служба на хромпиковом 
заводе образована в пяти
десятых годах. Все боль
ш е и больше стали уде
лять внимания контролю 
воздушной среды, стави
лись новые задачи, но как  
пх выполнить, вначале ни
кто не мог дать точного 
совета.

— Все выводы и  реш е
ния, — говорит Суслова,—- 
приходилось делать самим 
после Многочисленных ана
лизов, опытов. Оборудова

миоготечпого отоора проб 
используется (после ре
конструкции, которую про
вели своими силами) 
обыкновенный дылесоо.

Как сказал А. В. Нику
лин, Диана Васильевна но 
знаниям, касающ имся ра
боты лаборатории, ие усту
пит технику, хотя и ые 
имеет специального обра
зования. Ее багаж приоб
ретен в результате много
летнего и кропотливого 
труда, проверен на прак
тике. -

Понятно, в коллективе 
санитарно - технической 
службы завода на страже 
здоровья трудящ ихся и ох
раны природы стоит ыѳ 
одна Д. В. Суслова. И все 
же...

Когда к нам на пред
приятие приезжаю т гости 
с Новотрубного завода, из 
Ангарска, Полевского, ІІо- 
вотроицка за опытом, за 
советом, то им о многом 
рассказывает Диана Ва
сильевна. Охотно делится 
всем новым, полезным, что 
накопила с годами. Секре
тов ие держит, потому что 
ее самое большое желание 
заключается в том, чтобы 
чистой, здоровой была воз
душ ная и водная среда не 
только в своем родном го
роде, но на всей земле, 
чтобы повсюду человеку 
жилось и дыш алось хоро
шо. Й чем больше она ви
дит поборников охраны 
природы, тем большее удо
влетворение испытывает 
от своего труда.

Г. ПИЛЬЩ ИКОВА, 
контролер ОТК хром
пикового завода.

МЕРЫ ПРИНЯТЫ
В корреспонденции «ПОВОД ДЛЯ РАЗМ ЫШ ЛЕ

НИЯ» (газета № 176 от 5 сентября) ш ла речь о не
удовлетворительной работе группы политинформато
ров на заводе по ремонту горного оборудования. Ма
териал обсуждался на заседании партийного бюро. 
Редакция получила ответ секретаря партбюро П. Д. 
Феденсва: «Корреспонденция проработана со всеми 
политинформаторами. Пересмотрены и согласованы 
планы выступлений политинформаторов, утверждены 
тематика и график бесед».

* * *
«Уже пять месяцев в наших квартирах молчат те

лефоны», — писали жильцы дома № 3 по ул. Р. Люк
сембург Смирновы и Елтышевы в заметке «КАК 
ОЖИВИТЬ ТЕЛЕФОН?», напечатанной в газете 24 
сентября.

Редакции отвечает главный инжепер городского уз
ла связи 10. Д. Телегин: «Телефоны 2-12-39 и 2-13-39 
не работали из-за сложного повреждения подземного 
кабеля. Сейчас телефоны работают».

* * *
«ОТДЕЛАЛИСЬ ОБЕЩАНИЯМИ», — так  назы ва

лась заметка ж ителей домов № 64, 54-6, 54-а по 
ул. Пономарева, помещ енная в газете 12 августа. В 
ней говорилось о том, что руководители отделов и 
служб Новотрубного завода много раз обещали сде
лать тротуар у подъездов домов, но ничего не пред
принимали.

«По указанию заместителя директора завода Е. Ф. 
Огневекого, — отвечает начальник ЖКО А. И. Оборо
тов, — рабочими цеха № 22 строительство тротуара 
закончено».

*  *  *
В заметке ТТ. Кривицкого «С ПУСТОТ! ПОСУДОЙ — 

В ГОРОД», напечатанной в газете за 20 августа, го
ворилось о плохой работе приемных пунктов стекло
посуды в Билимбае, Битимке и т. д.

ТГо этому поводу редакции отвечает председатель 
правления Первоуральского райпо В. С. Злыгостев:

«Правление райпо пало указание работникам при
емных пунктов и магазинов 'принимать стеклопосуду 
от населения строго по плану. За наруш ения товаро- 
в р (ѵ по таре В. IT. Томилиной сделано строгое заме
чание»

из почты
Р Е Д А К Ц И И

Хозяйки  
довольны

Работники Первоураль
ского горпромторга  часто 
приезжают к нам в Ревду 
торговать различными то
варами. Везут самое необ
ходимое: постельное белье, 
ткань, обувь, одеж ду  р аз
ных р азм ер о в  и фасонов.

Богат ассортимент и хо
зяйственных товаров. Хо
зяйки могут купить стек
лянную и эмалированную 
посуду, стиральный поро
шок, краски, лак и т. д.

Мы очень благодарны за 
внимание к нам и говорим 
больш ое спасибо директо
ру горпром торга  В. Г. Ба
тиной, начальнику торгово
го отдела Г. Г. Сурниной, 
продавцу Г. А. Чередничен
ко и другим работникам 
торга. Для нас эта услуга 
очень удобна. Тем более, 
что привозят первоураль- 
цы как раз  те товары, ко
торые мы не м ож ем  ку
пить в своем городе.

К. ПАРШАКОВА.
г. Ревда.

«ШРАМ Ы»
НА АСФАЛЬТЕ

Я давно ж иву в Перво
уральске, люблю его и ра
дуюсь, видя, как  он быст
ро растет и хорошеет. Мне 
Нравится пройтись утром 
но, чистым улицам города 
когда еще ые видно на тро
туарах бумажек и окур
ков. Все радует глаз: и 
ирям ы е; улицы, и зелень, и 
блестящие витрины мага
зинов.

Если бы всегда и везде 
было так... 11о пригляди
тесь повнимательней к 
улице Ватутина и убеди
тесь, как  эта центральная 
городская магистраль обе 
зображена. Около почты 
прорыли канаву, потом не
брежно засы пали ее, и ос
тался на асфальте «шрам», 
замазанный грязыо и гли
ной. А сколько таких «шра
мов» на других улицах. 
Изрезаны ими тротуары по 
пррспекту Ильича, такая 
ж е картина около горвоен
комата, да и  наш а улица 
Володарского — не исклю
чение. Сменили канализа
ционные трубы, а траншею 
засыпали кое-как, земля 
обвалилась, вокруг грязь. 
Разве нельзя такие «опе
рации» проводить аккурат
но?

К. ГАВРИЛОВ, 
пенсионер.

Б У Д Е Т  ЛИ 
Б У Ф Е Т ?

Об этом спрашиваем мы, 
учащиеся школы рабочей 
молодеж и  N° 1. В прош
лом году б у ф ет  в школе 
был, что нас о ч е н ь ' устраи
вало. В школу мы прихо
дим после работы и не 
всегда до м а  успеваем  по
есть. Тут буф ет  и кстати.

Но нынче он не работа
ет. На все вопросы  о бу
ф ете  заведую щ ая  кафе 
«Весна» К. М. Кузнецова 
неизменно отвечала: «Нет 
буфетчиц». А директор  тре
ста столовых В. В. Ф еврале- 
ва и вовсе расстроила: 
«Буфет не дает  выручки, 
вероятно, закроем » . Одна
ко, в р азр ез  их словам нас 
твердо заверил  заведую
щий горторготделом  Г. И. 
Просвиркин в том, что во
прос о буф ете будет р е 
шен. Но когда?

А. КЛИМОВ, токарь 
цеха №  9; В. АВДЕЕВ, 
токарь цеха №  28;
В ЕЛОВСКИХ, волочи- 
л- цик цеха ,№ 9 Ново
трубного завода  и дру
гие.

Н О В О Т Р У Б Н О М У  З А В О Д У  — 40 Д Е Т

ПО П Р И М Е Р У  УРАЛ МАШ ЕВЦЕВ
СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

При разработке эскизно
го проекта Новотрубного 
завода в 1929—1930 годах 
встал вопрос о топливе 
для нагревательных и тер
мических печей.

В то время в отечествен
ной и зарубежной прак
тике было установлено, 
что • газообразное топли
во является наиболее 
рациональным для нагрева 
и термообработки сталей. 
Требовалось принять ре
шение о роде горючего, из 
которого можно было бы 
получить газ.

Дрова, древесную щепу 
отвергли после первых же 
расчетов. Понадобилось бы 
много древесины, сложное 
вспомогательное хозяйство 
для подготовки ее и сжи
гания в газогенераторах, а 
газ имел бы низкую кало
рийность.

Затем в число кандида
тов топлива включили ап- 
жсро-суджеиский ' (сибир
ский) уголь, торф и «кок- 
сик». Все они с успехом 
могли быть использованы 
для газификации в газоге
нераторах. Наиболее при
емлемыми оказались си
бирский уголь и уральский 
торф. Анжеро-судженский 
уголь имел больше поло
жительных сторон. Высо
кая калорийность (7500), 
в два раза с лишним боль
ше калорийности торфа, и 
меньше отходов в виде зо
лы. Стоимость угля была 
примерно одиннадцать руб
лей за тонну (в то время 
действовал специальный 
поощрительный - понижен
ный тариф, с целью увели
чения потребления этого 
угля по сравнению с дру
гими видами топлива), а 
стоимость кускового торфа 
— 13,5 — 14 рублей за
тонну. Все технико-эконо
мические показатели были 
за использование сибир
ского угля.

Возникла проблема. Ис
пользовать высококалорий
ное, проверенное топливо— 
уголь, но с перевозкой его 
на расстояние две с поло
виной ты сячи километров, 
или применять низкокало
рийное местное топливо — 
торф с перевозкой на рас
стояние не более ста кило
метров. Сл:едует еще отме

тить, что газификация уг
ля  в отечественной й тем 
более зарубежной практи
ке была освоена полно
стью, а газификация тор
фа находилась в началь
ной стадии. Торфяные га
зогенераторные станции в 
то время действовали толь
ко на Уралмашзаводѳ и в 
Гусь-Хрустальном.

Против угля выдвинули 
следующие соображения, 
имевшие очень важное 
значение. Большое рассто
яние от месторождения уг
ля до завода не обеспечит 
ритмичной поставки топли
ва, особенно зимой, вслед
ствие возможных снежных 
заносов, а летом размывов 
железнодорожных путей. 
Потребуется много дорогих 
саморазгружаю щ ихся ваго
нов (думпкаров). Измене
ние тарифа —■ удорожание 
угля при достижении опре
деленного уровня его по
требления в первой и по
следующих пятилетках — 
лиш ит его экономической" 
выгоды.

Торф, несмотря на отри
цательные стороны (мень
шую калорийность, высо
кую влажность, крошение 
при хранении и перевоз
ках, что обуславливало ра
циональность его перевоз
ки на расстоянии не 6oj?b- 
ш е 50 килойетров), имел 
и положительные. Прежде 
всего, топливо местное, 
уральское. В то время ин
тенсивная добыча торфа 
для Уралмашзавода произ
водилась на месторожде
ниях Монетное и Лосиное, 
располож енны х"’ примерно 
в 50 километрах от Сверд
ловска или в 100 километ
рах от Первоуральска. Это 
расстояние превышало ре
комендуемое ратщойальтгосг' 
расстояние в два раза, од
нако других, расположен
ных близко от трубного за
вода, не было. Близкие 
промыш ленные залежи 
торфа затоплялись Вогічй- 
хинским водохранилищем." 
Но сто километров — не 
две с половиной тысячи.

В результате тщательно
го рассмотрения выбрали 
кусковой торф.

Ж изнь подтвердила пра
вильность решения. Ураль
ские заводы, работающие

на торфе, практически не 
имели перебоев в доставке 
топлива.

Несколько слов о строи
тельстве и пуске газогене
раторной станции. Как 
уж е отмечено выше, гпао- 
генераторная станция Но
вотрубного завода была в 
Союзе третьей. Наиболь
ш им опытом обладал кол
лектив Уралмаша. У него 
учились рабочие и инже
нерно-технические работ
ники — С. Г. Тройб, Д. С. 
Шнее, Р. А. Ш каленко, JI. И. 
Дылдин и другие, которые 
сумели без «детских бо
лезней» и аварий освоить 
сложный объект и в корот
кий срок перекрыть про- 
ѳктиую производитель
ность газогенераторов.'

Трудоемкую работу вы
полнили котельщ ики под 
руководством первоураль
ского умельца — мастера 
Парфенова: и з г о т о в и л и
вручную компенсаторы ма
гистрального газопровода.

Несколько позднее реши
ли доставлять торф с Аят- 
ских месторождений, рас
положенных около желез
ной дороги Свердловск — 
Тагил. По прямой от стан
ции Аять до завода при
мерно 25 километров. По
лучили согласие Свердлов
ского торфотреста на раз
работку А ятских болот, а 
перевозка намечалась по 
железнодорожной лпнии, 
минуя сортировочную
станцию Свердловск. Трас
са этой линии намечалась 
по сущ ествовавш ей с де
мидовских времен узкоко
лейной дрововозке, за Верх
ним прудом.

Значение железнодорож
ной трассы Аять — Хром
пик трудно переоценить. 

'Небольшой протяженности, 
она имела бы огромное 
значение, в частности, 
улучш ая условия снабже
ния Новотрубпого завода 
заготовкой с заводов, рас

полож енны х севернее
Свердловска. Однако воп
рос не был решен положи
тельно ни тогда, ни позд
нее, Х отя можно утверж 
дать, ; что значение этой 
железнодорожной ветки не 
уменьшилось и в настоя
щее время.

В. ШВЕЙКИН.

П О М Н И М  Т О  В Р Е М Я
В августе 1935 года бы

ла сдана в эксплуатацию 
газогенераторная  станция 
Новотрубного завода. «Хо
рош о помню то время, — 
рассказывает ветеран тру
да Л. И. Дылдин. — Я тогда 
был завпроизводством, а 
после, до  1972 года —  на
чальником цеха. Трудное 
время, но^ и прекрасное. 
П рекрасное людьми, их эн

тузиазмом. Многое они 
сделали для  производства.

Как-то возникла необхо
димость совершенствовать 
ковш— одноканатный грей
ф е р  для очистки ямного хо
зяйства. Д о л го  сидел я над 
чертежами, думал, ломал 
голову, но безуспешно. А 
тут приходит ко мне сле
сарь Н. В. Скоробогатов и 
приносит готовую действу

ющую м о д ел ь  самозагру
ж аю щ егося  грейф ера .  Сам, 
дома, в св ободн ое  врем я  
сделал. Я был, конечно, 
восхищен, что простой сле
сарь, не имеющ ий специа
льного образования, изоб
рел  такую вещь».

Л. И. Дылдин вспо/иина- 
ет о многих интересных 
людях, которы е всю душу 
отдавали производству. Он 
называет имена С. Т. Ми
ронова, А. П. Аникина, С. В. 
Ряпосова, К. П. Колмакова, 
К. И. Лобастова, других.

П ервая  о ч е р е д ь  газоге
н ераторной станции была 
обору д ован а  немецкими 
генераторами. Вторая оче
р едь  была пущена в 1941 
году и оснащ ена уже оте
чественными газогенерато
рами, изготовленными на 
Уралмаше.

«После войны наша стан
ция, — заканчивает Л. И,‘ 
Дылдин, —  работала уж* •  
полную силу, и люди здесь 
трудились отлично. К нам 
приезж али  за опытом с 
Уралмаша и Уралвагонзаво
да».

Рисунок и текст 
М. ХРАМЦОВА, 

художника отделе 
НОТ и*УП.



ФОТОРЕПОРТАЖ

Н А  О Б Е Д  

В « АЛЕНУШК
С первых дней работы 

детское  к аф е  
понравилось посетителям

оригинальным оф ор м л ен и -  
«Аленушка» ем  обед енн о го  зала и 

фойе, оби ли ем  света, уют
ной тишиной, вкусными и 
разн оо бр азн ы м и  блюдами. 
Сейчас оно пользуется все
общ им признанием у го
родской  детворы  и роди
телей.

В любой час за аккурат
ными столиками к а ф е  м ож 
но увидеть малышей, с ап
петитом поедаю щ их блин
чики, котлеты, супы и ки
сели. А о том, чтобы аппе
тит этот не пропадал, по
стоянно заботятся работни
ки «Аленушки», е е  повара 
и официанты. Одним из 
сменных поваров работает 
здесь Л. А. Новоселова. 
Качество блюд, которые 
она готовит дл я  детей, 
всегда высокое. У Людмилы 
Анатольевны пятый квали
фикационный р азря д .

Всеобщим уваж ением  по
льзуется и м о л о д ая  офи
циантка «Аленушки» Вален
тина Бабикова. Она работа
ет расторопно, культурно, 
быстро успевает обслужи
вать посетителей.

А. ПЕТРОВ. 
На снимках: малыши за 

обед енн ы м  столом; повар 
Людмила Новоселова; оф и 
циантка Валентина Бабико
ва.

Ф ото Т. Фасхутдинова.

Д О С У Г  Р А Б О Ч Е Й  М О Л О Д Е Ж И

В Е Ч Е Р

ФУТБОЛ

ПОСЛЕДНИЙ а к к о р д
Вловь один из популярны х трофеев — кубок горо

да — в розыгрыш е среди взрослых футбольных 
команд завоевал коллектив Новотрубного завода.

Трудно сказать, чем закончился бы исход поедин
к а  команд Новотрубного и хромпикового заводов, ес
ли бы химики, вышедшие в финал розыгрыша кубка, 
не отказались участвовать в этом матче по весомым 
причинам. Вместо них спор за кубок с новотрубника- 
ми вели футболисты Новоуткинского завода «Искра». 
Впервые новоуткинцы получили право играть в фи
нале. -

Первый тайм новотрубники провели вяло. Особен
но нечетко и несогласованно действовали защитники. 
И лиш ь хорош ая игра электрослесаря цеха № И  вра
таря  М ихаила Сенокосова не позволила новоуткинцам 
открыть счет. ѵ

Соперники при нулевой ничьей начали второй 
тайм. Теперь хозяева заиграли быстрее, «заперев» 
гостей на их половине поля- Первый гол забил Влади
мир Диев, слесарь цеха № 7. Второй и четвертый гол 
провел, в  ворота новоуткинцев вальцовщ ик цеха № 3 
Н иколай Каханов. Красиво был забит гол защ итни
ком Анатолием Тагриповым, оказавш имся с глазу на 
глаз с вратарем новоуткинцев Федором Сѵхоруко- 
вым. II, наконец, отличился капитан команды ново
трубников слесарь Цеха № 3 Владимир Иренков.

Команда Новотрубного завода заслуж енно завоева
ла кубок города по футболу, выиграв в финале у 
спортсменов завода «Искра» со счетом 5:0. Следует 
отметить четкое судейство А натолия Воронова.

Вместе с этим хочется заметить, что игра прошла 
без объявлений и афиш ирования. Поэтому трибуны 
пустовали, хотя день был теплый, и многие болель
щ ики, знай они об этом матче, с удовольствием при
ш ли  бы на стадион. И еще. Стыдно было наблюдать 
за церемонией награж дения. Неизвестно кто вручал и 
кому вручали кубок. Молчали динамики, не был сыг
ран марш  в честь победителей.

Команда Новотрубного завода в прошлом представ
ляла наш  город в областном первенстве среди команд 
первой группы, нынче ж е она была на ступеньку ни
ж е. Будем надеяться, что в  будущ ем сезоне мы вновь 
увидим новотрубников в первой группе областного 
первенства.

Я. БАГАЕЗ,
член городской  федерации футбола.

Вечера «Дары осени» 
стали уж е традиционными 
для юношей и  девушек 
общ ежитий Новотрубного 
завода. Инициаторы их — 
девуш ки из клуба «Ро
синка». Четвертую осень 
они встречают такие вече
ра обилием фруктов и ово
щ ей на столах, пышным 
соцветием трав и  цветов, 
которыми украш аю т зал.

О ткрывая очередную 
встречу в клубе «Росинка», 
председатель его Н адя 
ІНмарова, заводила всех 
общ ежитских вечеров, на
чала так:

— Когда мы заканчива
ли ш колу, у  всех были раз
ные мечты: одни собира
лись стать врачами, учите
лями, другие — шофера
ми. электриками. А я  меч
тала быть начальником. 
Сегодня моя мечта сбы
лась — я  начальник на 
этом вечере...

Конечно, Н адя пошути
ла. Но от этой ш утки всем 
присутствующим стало 
легко и просто, как будто 
они давно знают друг дру
га, а ведь многие пришли 
на вечер впервые. Потом 
Надя, к ак  и подобает на
чальнику, зачитала приказ 
о том, чтобы приглаш ен
ные на вечер приготови
лись к  «защите названия 
своего стола». Дело в том, 
что каж ды й столик носил 
ш утливое название. Н а
пример, «Кафе «Морков
ка», «Закусочная «Огурец» 
и так далее.

Молодежь с восторгом 
приняла этот приказ и

подарила
О С Е Н Ь
приступила к  его немед
ленному исполнению. Мно
го было прочтено стихов и 
пародий собственного со
чинения, сказано загадок, 
пословиц, поговорок, спето 
.песен про щедрые дары, 
осени. В промежутках 
м еж ду «защитой столиков» 
молодежь участвовала в 
конкурсах, .танцевала под 
свой, эстрадный оркестр, в 
котором играют ребята из 
общ ежития № 1 .

Ж ю ри затруднялось, ко
му отдать лавры победи
теля, потому что все были 
очень активными. В конце 
концов первый приз был 
вручен ребятам «Кафе 
«Морковка».

И, конечно, очень не хо
телось потом расходиться. 
Долго е щ е . бродили все ио 
ночному городу, который 
тоже встречался с осенью.

— Я впервые приш ла на 
вечер, — сказала Эля Тро
ицкая, — но обстановка 
здесь была такая, что мне 
казалось, будто я  в гостях 
у добрых старых друзей. 
Спасибо всем организато
рам вечера и особенно на
шей Наде!

М. КЛЕПИКОВА, 
воспитатель 

общ ежития №  2 
Н овотрубного завода.

П О М О Г А Ю Т
общ ествен н и к и

•  З Н А Й  СВОЙ КРАЙ

К А М Е Н Ь

«Воробьевский»
Скалистые б ерега  сж има

ют русло  реки Чусовой. 
Словно стражи, стоят зна
менитые «бойцы» —  камен
ные исполины, которым 
русский человек  присвоил 
звучные имена. Н емало 
прекрасного  и таинствен
ного скрыто в этих назва
ниях. Что,, например, скры 
то за названием «бойца» 
Воробьевский?

Казалось бы, топонимия 
связана с наличием на б е р е 
говых лесистых скалах м н о 
жества воробьев. Но в о р о 
бьи сю да даж е и не зал е 
тали. Воробей —  птица-на
домница. А жилья в то 
в р ем я  поблизости, к р о м е  
дерев ен ьки  Подволошной с 
ее  трем я-четы рьм я  д в о р а 
ми, не было. Имя же ска
ле  присвоено задолго д о  
основания Билимбаевского 
и Шайтанского заводов. 
Следовательно, причину на
д о  искать в другом.

С давних врем ен  русский 
н арод  именовал воробья  
вором. Но имя этой птицы 
м огло  быть приписано и 
какому-то человеку. В 
«С ловаре древнерусских 
личных собственных имен» 
Н. М. Туликова (Санкт-Пе
тербург, 1903 г., стр. 94) 
имя —  В оробей — носили 
многие крестьяне и служи
лые люди. Автор приводит 
п рим еры  —  Воробей Ф е 
доров ,  владимирский к р е 
стьянин; Иван Воробей, пе
реяславский войсковой ата
ман; Анашка Воробей и 
Васка В оробей —  служилые 
люди в Сибири.

С ледовательно, был и на 
Урале какой-то человек  
под и м ен ем  Воробей. От
сю да возникает мысль, что 
близ чусовских скал м ог  
жить человек  по имени- 
прозвищ у Воробей —  ата
ман шайки, который с о в ер 
шал воровские набеги на 
обозы , идущие по москов 
ской д о ро ге .  Замечу, что •  
сам о м  начале XVIII века

вблизи этих мест  проходи
ла дор ога  от гѵунгура до 
Иктуса, ьорооьевскии  утес 
и значил по смыслу «во
ровской», принадлежащим 
вору или шайке воров.

і ю доон ы е  наоеги на 
этой д о р о г е  не являются 
вымы слом автора. О них 
рассказы ваю т в своих 
дневниках и воспоминани
ях многие путешественни
ки. Жители Билимоаевского 
заво да  сложили немало л е 
генд о кладах, скрытых в 
этих местах каким-то раз-  
Ьойником. А легенды, как 
известно, всегда несут за
роды ш и подлинного факта.

Каждый «Ьоец» служил 
важ ны м опознавательным 
признаком  места —  опас
ного или неопасного для 
сплавщиков. Оттого народ, 
давая  имя скале, всегда 
действовал сер ь е зн о  и д е 
ловито. Что бы значил не
больш ой камень на склоне 
С е р е б р я н о й  горы под на
звани ем  «Бычок»? Сама 
скала и воды-то не касает
ся, а внимание сплавщиков 
привлекла. И не зря: на
против камня небольшой 
поперечный порог. Значит, 
ушел камень д ал ек о  в рус
ло реки. В «Толковом сло- 

. варе»  В. Д а л ь  отмечает, 
что «камни, торчащ ие с  б е 
р ега  в воду, где  уп ор  о 
колено  русла», у сибиря
ков именуются «быками». 
О них могут разбиться  су
да  на реке . З д есь  ж е  из-за 
небольших р а зм е р о в  п о ро 
га и скала получила ласка
тельное имя — «Бычок». 
Как видно, наименование 
камня ничуть не связано  с 
животным миром .

Камень «Бычок» не един
ственный на реке .  За  с е 
л о м  Чусовым на л евом  б е 
регу поднимается невы со
кая скала, им енуем ая  так
ж е  «Бычком».

Ю. ДУНАЕВ, 
нештатный 

хорреспондент.

Закончились теплые дни, 
и работникам городской 
спасательной станции м о ж 
но подвести некоторые 
итоги. За  девять месяцев  
по сравнению с таким ж е 
п ериодом  прошлого года 
количество несчастных слу
чаев на воде с трагическим 
исходом уменьшилось в 
два с лишним раза.

На городской спасатель
ной станции и предприяти
ях подготовлено бол ее  150 
дружинников - спасателей. 
Их обучали правилам пове
дения, на воде, спасатель
ным приемам и оказанию 
первой медицинской п ом о
щи пострадавшим. Здесь  
ж е  готовились матросы- 
спасатели, которые несли 
деж урство  на водоемах  
города.

Очень активно помогали 
нам общественники: Олег
Сурнин из школы №  3, Ми
хаил Демидов из школы 
№  21, Александр Соловьев 
из ГПТУ-6 и многие д р у 
гие. Они предотвратили не
мало  несчастных случаев 
на воде, вели профилакти

ческую работу, старательно 
деж урили на спасательных 
шлюпках. "

Д обросовестно работал 
общественный пост от за 
вода термоизоляционных 
м атериалов на ви л и м баев 
ском пруду. Им руководил 
рабочий этого предприятия 
А. А. Кротов. В св ободн ое  
от работы в р ем я  он нес 
деж урство  на моторной 
лодке. Хорошо действовал 
спасательный пост на Вол- 
чихинском водохранилище, 
возглавляемый рабочим 
Новотрубного завода И. Я. 
Васильевым.

Сейчас задача спасатель- 
лей — не допустить несчаст
ных случаев в оставш ееся  
врем я  года, особенно  в 
период  ледостава. Н ад е ем 
ся, что нам помогут руко
водители предприятий и уч
реждений, в чьем ведении 
находятся водоемы , а так
же учителя и пион ервож а
тые.

В. ВОЛЬФОВИЧ, 
начальник городской  

спасательной 
станции.

в  ИЗ ЗАЛА СУДА

О С У Ж Д Е Н  
ЗА СКВЕРНОСЛОВИЕ

Р а б о чи й  т р е т ь е го  о т 
д е л е н и я  с о в хо за  « П е р в о 
у р а л ь с к и й »  В а л е н ти н
Я з о в с к и х  не с ч и та л  для 
себя з а зо р н ы м  п р и  с л у 
чае  о б р у га т ь  к о го -н и б у д ь  
н е ц е н з у р н о . О д н а ж д ы  
п р и ш е л  он п ь я н ы й  в 
к о н т о р у  о тд е л е н и я , стал  
тр е б о в а т ь  у  у п р а в л я ю 
щ е го  л о ш а д ь  для п о е з д 
к и  в го р о д . К о гд а  т о т  
о т к а з а л , Я з о в с к и х  «об 
л о ж и л »  его  м а то м . За 
м е л ко е  х у л и га н с т в о  п р и 
ш л о сь  д е б о ш и р у  о т б ы 
в а ть  15 с у т о к  ар еста . 
Он обещ ал б о л ьш е  не 
р у г а т ь с я , но сл о ва  не 
с д е р ж а л .

15 а в гу с т а  в м а га з и н е  
т р е т ь е го  о тд е л е н и я  с о в 
х о з а  о н  не п о л а д и л  с 
о д н о й  и з  п о к у п а т е л ь н и ц

и п о  п р и в ы ч к е  стал  
и з ъ я с н я т ь с я  на  н е ц е н 
з у р н о м  я з ы к е . За п о 
в т о р н о е  х у л и г а н с т в о  в 
т е ч е н и е  год а  Я з о в с к и х  
о с у ж д е н  к  о д н о м у  го д у  
л и ш е н и я  своб од ы  в и с 
п р а в и т е л ь н о -т р у д о в о й  к о 
л о н и и  с т р о го го  р е ж и м а .

У  н е к о т о р ы х  с у щ е с т 
в у е т  м н е н и е  ч то  с к в е р 
н о сл о в и е  — это  п у с т я к ,  
и п о э т о м у  на  у л и ц е , в 
о б щ е с т в е н н ы х  м е с т а х  н е 
р е д ко  м о ж н о  у с л ы ш а т ь  
з а к о в ы р и с т ы е  о б о р о ты  
л ю б и те л е й  к р е п к о г о  с л о 
ва. О н а к а з а н и и  есл и  и 
п о м н я т , то  с ч и т а ю т , ч т о  
о н о  не  б уд е т  с т р о ги м . 
Я з о в с к и х  р а н ь ш е  д ум а л  
т а к  ж е ...

Г. Ж И Л И Н , 
н а р о д н ы й  с у д ь я .

Редактор С. И. ЛЕКАНОВ.

РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ
Кинотеатр «Восход». Фильм «ДВОЕ В ГОРОДЕ». 

Сеансы: 9, И , 1, 3, 5, 7, 9 час. вечера.
Кинотеатр «Космос». Фильм «ВЕЙ, ВЕТЕРОК». Се

ансы: 9, 11, 1, о, 5, 7, 9 час. вечера.
Клуб Трудпоеелка. Фильм «ЖЕРТВА ИНТРИГИ». 

Начало в 7 час. вечера. Индийский фильм «САЙГАМ» 
(2 серии). Начало в 9 час. вечера.

Клуб имени Ленина. Фильм «НЕВИННЫЕ УБИЙ
ЦЫ». Сеансы: 4, 6, 8 час. вечера.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ НОВОТРУБНОГО ЗАВОДА . 
1 0 .октября. Открытие нового сезона в клубе 

женщин «Ивушка».
Начало в 19 часов. Вход свободный.

ВСЯКОМУ ОВОЩУ СВОЕ ВРЕМЯ
В ЗИМНИЕ И ВЕСЕННИЕ МЕСЯЦЫ КВАШ Е

НАЯ КАПУСТА ЗАМЕНИТ БОГАТЫЕ ДАРЫ ЛЕТА 
—  СВЕЖУН) БЕЛОКАЧАННУЮ КАПУСТУ.

ХОЗЯЙКИ ЗНАЮТ: КВАШЕНАЯ КАПУСТА ПЕ
РЕД ОБЕДОМ — ЗАЛОГ ХОРОШЕГО АППЕТИТА.

Салаты из кваш еной капусты  очень вкусны, 
их можно подать в качестве гарнира ко многим 
блюдам.

Напоминаем вам, что наступила пора заготов
ки капусты впрок. СВЕЖАЯ КАПУСТА ИМЕЕТСЯ 
В ОВОЩНЫХ ОТДЕЛАХ ВСЕХ МАГАЗИНОВ ПЕР
ВОУРАЛЬСКОГО ГОРПИЩЕТОРГА.

П озд равл я ем  д о р о го го  В л а д и м и р а  В л а д и м и р о в и ч а  М а
ка р о в а  с 50 -лети ем . Ж е л а е м  к р е п к о г о  з д о р о в ь я , с е м е й 
н о го  с ч а с ть я , у с п е х о в  в т р у д е  и б л а го п о л у ч и я  на  д о л 
ги е  го д ы .

Ж е н а .  с ы н .  н е в е с т к а ,  в н у ч к а .

А Д Р Е С :  6 2 3 1 0 0 .  г. П е р в о 
у р а л ь с к .  п р о с п е к т  И л ь и ч а ,  
2 1  М О .

Т Е Л Е Ф О Н Ы :  р е д а к т о р
2 - 1 5 - 7 2 .  з а м .  р е д а к т о р а  
2 - 5 2 - 0 5 .  о т в е т с т в е н н ы й  с е к 
р е т а р ь  2 - 1 4 - 9 4 ,  о т д е л  п а р т и й 
н о й  ж и з н и  2 - 5 2 - 8 Я .  э к о н о м и 
ч е с к и й  о т д е л  2 - 5 3 - 4 7 .  о т д е л  
п и с е м  2 - 5 2 - 2 1 .  к о р р е к т о р с к а я  
2 - 3 5 - 6 2 ,  б у х г а л т е р  2 - 5 3 - 7 1 ,  
• д и р е к т о р  т и п о г р а ф и и  2 - 4 6 - 5 5


